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深圳市海普瑞药业集团股份有限公司投资者关系活动记录表 
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投资者关系活动

类别 

 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            ■业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称及

人员姓名 

广大投资者 

时间 2022 年 5 月 6 日 15:00-17:00 

地点 同花顺路演平台 

上市公司接待人

员姓名 

董事长 李锂先生 

董事兼总经理 单宇先生 

独立董事 陈俊发先生 

董事会秘书 钱风奇先生 

财务总监 向贤青先生 

投资者关系活动

主要内容介绍 

就公司 2021 年度业绩进行说明交流，会议采取文字问答方式

与投资者进行交流，交流的详细内容见附件。 

附件清单（如有） 见附件 

日期 2022.05.06 

记录人：张文譞                                               审核人：钱风奇 



 

  

2021 年度网上业绩说明会互动问答记录 

问题 1：从近几个年度海普瑞披露的年报数据来看，营收是不断增长，2021 年首次

超过 60 亿元，创造了历史上最好的成绩，但是利润端确实表现却相反，营收越高，利润

越少。相信不仅是粗品价格高导致的，我的理解是公司新开拓的欧洲、美国、非欧美等

制剂市场都是不赚钱的业务。董事长是如何看待这个局面的？  

答：投资者您好，海普瑞始终聚焦于主营业务的发展与壮大。一方面，公司整体的

营业收入保持了有序的增长，肝素产业链及 CDMO 销售规模持续扩大；另一方面，公司

的收入结构也在不断的优化与突破，肝素产业链成功实现了原料药向具有更高附加值的

高端无菌制剂转型。同时，2021 年是公司面临压力和挑战的一年，包括原材料成本高企、

投资收益变化、公允价值波动、资产减值及汇兑损益等因素对公司业绩造成了负向影响。

在剔除上述影响下，公司 2021 年的归母净利润为人民币 5.57 亿。由此可以看到，公司肝

素产业链向制剂转型的战略是正确的，并且在未来更长的周期上，业务结构的持续优化

将不断增强公司的盈利水平和盈利稳定性，在此基础上，我们相信届时公司业绩会有更

好的呈现。谢谢！ 

 

问题 2：贵公司一季报的显示，公司毛利率还在下降，不是粗品价格下来了半年了，

1、为什么没有体现毛利率回升？2、在今年后面三个季度，公司主营业务的毛利率是否

会有较大的回升？谢谢。 

答：投资者您好，2022 年一季度从产品角度来看，其实公司 API 和制剂产品的毛利

率环比都有一定幅度的回升。但是公司在欧洲的大部分销售都通过欧元计价，由于一季

度欧元贬值幅度较大，换算到人民币角度，就体现为收入及毛利率受到一定影响。长期

来看，随着去年下半年开始原材料价格的下调，最终反映到报表端的毛利率是有望回升

的。谢谢！ 

 

问题 3：贵公司在坪山的制剂产能提升计划在今年有何举措？产能提升是在原来两条

线的基础上另外新建制剂一条线还是在原有制剂生产线上做修改提升产能？如果新建何

时可以达成？新增产能是多少？如果在原有产线上增加产能，能增加多少？何时达成？ 

答：您好，公司将会结合市场需求及订单情况，通过扩充产能、提升产能利用率等

方式提高自身产能，以确保有充足的产能满足下游市场的需求。目前相关计划正在推进

中，如有重大进展，公司将会及时履行信息披露义务，谢谢！ 

 

问题 4：请问下，独立董事在上市公司的职责是什么，除了参加董事会外，还会关注

公司和对公司的发展提出自己的设想或者建议吗？ 

答：您好，报告期内，凡需经董事会决策的重大事项，本人都事先对公司介绍的情

况和提供的资料进行认真审核，独立、客观、审慎地行使表决权；本人除正常参加公司

的董事会、股东大会外，利用其他时间到公司现场进行调查了解，结合自身财务专业优



 

势，密切关注公司财务管理、内部控制基本规范建设的进展以及内部审计等事项，持续

关注公司信息披露工作，并适时提出建设性意见；定期听取公司有关工作人员对公司生

产经营情况、内部控制制度设计和执行情况、董事会决议执行情况、财务管理、募集资

金管理和使用情况等的汇报，并进行实地考察，运用自身的知识背景，为公司的发展和

规范化运作提供建议性的意见；同时关注外部环境及市场变化对公司的影响，以及与公

司有关的媒体报道，不断加强自身学习提高履职能力。谢谢！ 

 

问题 5：董事长您好，今天来参加业绩说明会的大部分都是海普瑞的粉丝，就想知道

SPL 的合作伙伴自闭症新药截止到到目前究竟是怎么了（III 期临床开发已经有 10 多年

了，公司年报披露的在 2021 年还对 Curemark 进行了投资），想听您一句真心话,在不涉

密的情况下，希望董事长给广大投资者解释下？ 

答：投资者您好，Curemark 就旗下 CM-AT Autism（儿童自闭症适应症）的临床进展

工作正在积极推进中。今年年初 CM-AT 已获得 FDA 的反馈将补充新一期临床试验（Phase 

Ⅳ）。目前，新一期临床试验正在进行中，待本次临床试验完成后，将尽快整理资料向 FDA

递交新药上市申请。同时，基于对 Curemark 发展前景长期看好，公司旗下 SPL（Cruemark

开发药物的原料药独家供应商）将其对 Curemark 的部分销售货款转为投资款。后续，公

司将继续加强与 Curemark 的合作，促进其新药开发争取早日实现商业化。谢谢！ 

 

问题 6：AR-301 是在 2019 年开始在境外就启动了 III 国际多中心临床试验，三年时

间过去了，截止到 2021 年年报披露的数据才招募了 139 名患者。1、是什么原因造成招

募患者效率低下。2、如果这个药品招募患者这么困难，说明患这种病的病人不多，公司

投资 AR-301 这个品种就没商业价值？ 

答：您好，AR-301 是公司重点推进研发的一项 First-in-Class 全人源单克隆抗体药物

（mAbs），其在研适应症为治疗金黄色葡萄球菌引发的呼吸机相关性肺炎(VAP)，中国已

加入 MRCT（国际多中心临床试验）同步全球进入Ⅲ期临床试验阶段。目前，由于早期

临床方案的设计原因，患者入组的标准较高，所以体现出来的患者入组进度没有这么迅

速。AR-301 能满足差异化的临床需求，并且目前取得的临床数据也体现了出色的疗效。

因此公司仍然看好 AR-301 具有的商业潜力，也将更积极地推动该产品在中国上市落地的

实现。谢谢！ 

 

问题 7：Oregovomab 国内的申报还未获批，临床进展明显慢于境外。国内的进展滞

后对整个 III 期国际多中心试验会不会造成影响？比如说美国和欧洲抢先招募完预先设

定的患者数量，并且数据表现的积极，而国内还在进行招募。这种情况下是否可以在美

国和欧洲优先申报 NDA？ 

答：您好，中国是 Oregovomab 项目全球国际多中心 III 期临床试验计划的一部分，

公司正在积极推动国内临床申报的进展，希望能够赶上全球的进度。同时，我们在其他

亚洲国家或地区（如韩国、中国台湾地区等）已同步开展 III 期临床试验，极端情况下，

即使中国没有足够的数据量，亚洲的数据量足够也能够支持完成国际多中心临床试验。

因此我们还是会积极地按照原先设定的全球国际多中心 III 期临床试验方案去执行，同时



 

也希望国内能够赶上进度完成临床数据的积累，以尽快向 FDA 提交 NDA 申请。谢谢！ 

 

问题 8：针对马上积极开始的国内低分子制剂集采，公司的产能能否保证？预期能否

拿多少市场份额？ 

答：您好，公司的产能布局会充分考虑各个市场的潜在增长需求，可以保证国内依

诺肝素制剂集采后可能性的新增需求量。我们的团队正在加大国内的学术推广，凭借产

品的质量、疗效、不良反应率低等优势，成为国内领先的厂商，对于如果集采中标后的

市场份额，我们很有信心，但具体的份额还需等待集采后进一步的工作进展才能进有明

确的判断。谢谢您的问题！ 

 

问题 9：RVX208 在 2020 年 2 月获得 FDA 突破性疗法，当年 6 月获得临床方案批准。

至今两年过去了临床还未启动，公司为何效率低下，迟迟未启动的原因是什么？ 

答：您好，Apabetalone (RVX-208)，联合标准护理以降低 II 型糖尿病伴高危心血管

疾病、急性冠状动脉综合征及低高密度脂蛋白(HDL)患者的主要不良心血管事件发生率，

获得 FDA 突破性疗法认定，FDA 已批准新关键性 III期临床方案。Resverlogix Corp.从 2020

年初至今与 FDA 始终保持着密切沟通，也在规划新的关键性 III 期临床具体实施方案。

与此同时，Resverlogix Corp.作为一家加拿大公司，此前受到了当地政府资助来支持其他

适应症产品的开发（如 COVID-19），因此 Resverlogix Corp.不得不将一部分精力和时间转

移。但是，鉴于 RVX-208 庞大的临床需求和潜在的市场机会，我们仍会继续新的关键性

III 期临床的推进，同时也会考虑是在合适的时机引进更有战略眼光的投资人一起来参与

该项目的推进。谢谢！ 

 

问题 10：作为新任的财务总监，请问：您是否直接分管汇率变动的应当举措：2、今

年的公司汇率收益有何预期？ 

答：您好！公司在欧洲市场和美国市场业务一般分别用欧元、美元结算。公司合并

范围内拥有多家境外公司，记账本位币涉及欧元、美元、港币等，国际汇率大幅变动可

能会对公司汇兑损益造成影响。公司汇兑损益包含与集团内部外币借款往来相关的未实

现汇兑损益，由于境内、外公司的记账本位币不相同，且外币报表转换差额不通过汇兑

损益核算，因此在境、内外公司单体出现了无法在损益表抵消的未实现汇兑损益。公司

将进一步灵活运用金融市场工具，包括利用出口押汇，外汇衍生品等工具来降低汇率波

动产生的汇兑损失风险，并将积极推动内部借款的转股审批手续，降低内部往来造成的

未实现汇兑损益对业绩的影响。谢谢！ 

 

问题 11：公司今年在美国销售的标准肝素制剂是 SPL 公司生产的还是在中国生产

的？美国标准肝素制剂的年市场销售容量大约是多少万支？今年一季度在美国销售的标

准肝素制剂大约是多少万只？谢谢 

答：您好，公司在美国自营销售的标准肝素制剂是在中国生产，美国市场标准肝素

制剂的销量大约是 1 亿支/年左右。因为今年是海普瑞在美国销售标准肝素制剂的初始年，

销售进展仍需要团队进一步的打磨和突破，一季度的销量尚不高，但我们希望随着团队



 

的进一步市场突破，该产品在美国能占据较大的市场份额。谢谢您的提问。 

 

问题 12：赛湾公司今年是否有产能提升计划和举措？ 

答：您好，赛湾生物的 CDMO 业务是公司非常重要的板块，盈利能力提升很快，也

确实将面临产能的压力。公司正在积极规划相应的产能扩张计划，希望可以尽快落地并

披露。谢谢！ 

 

问题 13：贵司在欧洲已经建立了自营销售团队，是否考虑在该区域引进新的产品？ 

答：您好，公司欧洲的自营销售团队已经通过近几年依诺肝素制剂展示了强大的销

售能力，也有足够的信心可以嫁接新的产品，如果品种合适，团队覆盖能力可以满足的

话，我们会适时考虑洽谈引进新的品种。谢谢您的问题！ 

 

问题 14：SPL 的 CDMO 业务主要是哪些？胰酶原料药是否还有销售额？主要下游

客户是哪些？ 

答：您好！SPL 的 CDMO 业务主要提供有关开发及生产从动物和植物（如胰腺酶、

肝素及肝素类似物）中提取的大分子医药产品方面的服务,其在开发天然药物方面拥有长

期的业务经验，并在开发复杂及可扩展流程以提取、分离及纯化天然药物方面拥有核心

能力。SPL 为数十家新药开发企业提供 CDMO 服务，拥有较高的客户忠诚度及行业引荐

率。谢谢您的问题。 

 

问题 15：AR-301 在内地的市场潜力是否比较有限？ 

答：金黄色葡萄球菌因其传播途径广泛、易暴发流行、致病性强，且呈多重耐药性

而成为临床上治疗的难点，被称为——“超级细菌”，其感染的高危人群包括围手术期患

者、老人及儿童等免疫力低下者。 AR-301 是金黄色葡萄球菌分泌的α毒素的抗体，目

标适应症是金黄色葡萄球菌导致的呼吸机相关肺炎。AR-301 作用机理和抗生素不同，抗

生素是将细菌杀死，而 AR-301 则是中和细菌所释放的毒素，减少炎症以及对靶器官损伤

的发生，与抗生素治疗可产生协同效应。AR-301 前期在美国已完成的一项 I/II 期试验的

结果表明，与仅使用抗生素治疗的患者相比，使用 AR-301 治疗的患者一致证实在机械通

气上耗时更少，根除金黄色葡萄球菌的比例更高。因此，AR-301 能满足差异化的临床需

求，并且目前取得的临床数据也体现了出色的疗效。因此公司仍然看好 AR-301 具有的商

业潜力，也将更积极地推动该产品在中国上市落地的实现。谢谢！ 

 

问题 16：1.为何去年国内业务毛利率下滑幅度比国外业务下滑幅度更大？ 2.肝素粗

品去年下半年呈现下降趋势，但由于生产和销售的周期因素，原材料采购价格传导到销

售成本核算有一定时滞。下降的原材料成本何时才能体现在公司业绩或毛利率中？ 3.对

今年肝素粗品价格趋势如何判断？ 

答：您好！国内业务有较大一部分构成是在国内的依诺肝素制剂销售，由于国内销

售模式及政策变化等原因，近两年国内很多药品都存在价格下行的压力，也影响了公司

国内业务整体毛利率水平。原材料采购价格传导到销售成本核算，在 API 和制剂产品上



 

有不同的周期，我们希望在今年的报表中可以体现毛利率的提升。对于肝素粗品价格，

我们认为短期波动率不会高，但下半年是否会受市场参与者的采购行为而影响走势，尚

需要一段时间的观察。谢谢您的问题。 

 

问题 17：1.公司目前肝素产品产能利用率如何？CDMO 业务在手订单情况和产能情

况如何？是否有扩产计划？ 2.公司目前是否拥有以完整的肝素产业链？ 3.依诺肝素钠

注射液是否会被纳入国家第七批次集采？ 

答：您好！公司目前肝素产品的产能利用率较高，CDMO 业务赛湾的在手订单超过

1 亿美元，订单饱满，也会适时考虑扩产计划。公司目前已经拥有较完整的肝素产业链。

依诺肝素制剂尚未被纳入第七批国家集采，希望有机会可以纳入第八批国家集采。谢谢

您的问题！ 

 

问题 18：感受到咱们公司的非凡眼光和气魄，当年国内热炒 me-too 创新药投资的时

候，咱们公司依然坚持做首创新药，如今 me-too 的泡沫破灭了，也证明我们的决策长期

来看是正确的。想请问，方便介绍下我们未来几年创新药投资的想法吗？ 

答：您好，公司新药研发战略方向主要是结合尚未被满足的患者需求与公司开发能

力，基于海普瑞多年积累的对糖化学和糖生物科学认知，针对治疗免疫系统紊乱引起的

致命疾病，布局有独特作用机制、能够被 FDA 批准且具有商业化价值的创新药。从这些

品种的作用机理和目前已经得到的新药临床试验的反馈来看，新药开发情况已经达到了

公司的预期。而随着各个品种临床试验的蓬勃推进，研发费用会越来越大，公司也在不

断改进对品种的管理模式，不要过分干扰我们的主营业绩。谢谢！ 

 

问题 19：请问在张斌离职后，他所在的赛湾以及咱们公司整个美国那边的业务对接

人是谁？谢谢 

答：您好！赛湾生物是海普瑞的全资子公司，在经营管理上由集团整体来管控，其

管理效率在近几年的业绩中得到了充分体现。高管离职后，我们由其他同事承接他在赛

湾的职责，也不会影响集团总部与赛湾之间的管理与沟通。谢谢您的问题。 

 

问题 20：今年是在美国销售标准肝素制剂初始年？那去年没有销售？ 

答：您好！公司从今年初开始在美国自营销售标准肝素制剂，去年未有该产品的销

售。去年，公司携手当地的合作伙伴，在美国开始销售依诺肝素制剂。谢谢您的问题。 

 

问题 21：期待董秘多出来交流，海普瑞过往对外交流工作做的不太好，希望有所改

善 

答：您好，我们一定会跟资本市场的朋友多多交流沟通，将海普瑞的真实价值传递

给市场，减少信息不对称；也充分的将市场对于海普瑞的期待和建议传递给公司管理层，

希望公司可以吸收到更有价值的管理与经营建议，来提升海普瑞的中长期输出。如有任

何建议或意见，大家也可以随时找董秘办沟通，我们会尽力协调处理。谢谢！ 

 



 

问题 22：董秘您好，我看到原研去年四季度的报表以及今年一季报情况，依诺肝素

产品在各个区域都有不同程度的下滑，请问是否主要受到海普瑞的竞争压力？反观海普

瑞，去年四季度和今年一季度的增速仍然很高，这一趋势可否持续？ 

答：您好，谢谢您非常专业的问题。我们也观察到原研依诺肝素制剂的销售情况有

所下滑，而与此同时，海普瑞已持续好几个季度展现了快速的同比增长率，不论从欧洲

还是美国，海普瑞的市场占有率已经对原研厂家带来了较大的冲击。今年一季度的报表

情况也可以看出，这一趋势仍在持续，我们会继续遵循既定的产品战略，进一步持续加

大在全球的市场占有率，以真正体现公司依诺肝素制剂在产品质量、疗效、不良反应率

低等的优势。谢谢！ 

 


